

hommes d'un esprit plus brillant que solide, nous serions peut-être aujourd'hui encore les possesseurs d'Haïti, et les malheureuses populations de la reine des Antilles n'auraient pas connu, au XIXe siècle, les stériles agitations qui, si souvent aussi, ensanglantèrent le sol de leur île. Lorsque, à la fin de l'avant-dernier siècle, les Jésuites quittèrent la mission de la Guyane, les Indiens abandonnèrent leurs réductions peu de temps auparavant prospères, et rappelant celles du Paraguay, pour retourner dans leurs immenses forêts, les crimes se multiplièrent parmi les Noirs, et, les essais de colonisation commencés par les Blancs restèrent stériles. Le gouverneur de la colonie ne cessait de réclamer des prêtres au pouvoir central; quand, plusieurs années après, on se décida à lui en envoyer, les premiers que l'on rencontra furent des étrangers. Trois Jésuites portugais allèrent remplacer 110 Jésuites français. Il nous semble que la nécessité de courir pareilles aventures est loin de s'imposer.

La mission de Beagle-Bay, en Australie

Entre le 15e et 20e degré de latitude sud, dans l'Australie occidentale, s'étend un territoire de 260,000 hectares que le gouvernement anglais réserve aux sauvages refoulés par les colons européens. Dans ce territoire, par 17 degrés de latitude et 122 degrés de longitude ouest, est un point que l'on appelle Beagle-Bay. Là, dans un pays inculte, non loin de la mer, se trouve un vaste domaine que la colonie céda aux religieux Cister-